

大沼法龍著

廣大難思乃大度者

敬行寺發行



昭和 49 年 8 月 5 日 本堂のガラスに鐘楼が映る

念之深者為鐵悔
往後念之為欣喜

法龍

濟公



目 次

は
し
が
き

本論

1 第十八願	1	地獄極楽は死後ではない……
2 成就文	2	贋物が横行している……
第一節 成就の文	3	実地を通らねば駄目……
第二節 聞其名号	4	調機誘引……
第三節 信心歎喜	一	一
	八三	八〇
	七八	七八
	七四	七四
	三八	三八
	二五	二五
	一三	一三
	五	五

第四節 乃至一念	八六
第五節 時尅の一念	九〇
第六節 至心廻向	九五
第七節 卽得往生	九九
第八節 住不退転	一〇六
第九節 唯除五逆誹謗正法	一二
3 方便の願より真実の願え	一一九
第一節 第十九願（方便）	一一九
第二節 第二十願（方便）	一二五
第三節 第十八願（真実の願）	一三三
第四節 比較して見ましょか	一四四
第五節 もう一步進みなさい	一五〇
第一項 死後の往生を楽しむのが第二十願	一五〇
第二項 廻向が空手形が二十願	一五四

第三項 慶べないのが二十願	一五八
第四項 真仮の水際の立たないのが二十願	一六五
第五項 実機の見えないのが第二十願	一七〇
第六項 難信の法を知らないのが第二十願	一七六
4 胎生・化土往生	一八二
5 蓮華化生・報土往生	一八八
6 付 属 の 文	一九一
7 聞き方が間違っている	一九八
8 救われた体験がない	一〇五
9 これからが本当の求道	一一五
10 三願転入	一三三
11 親鸞聖人	一四二
12 大石家老	一五〇

13 乃木將軍	一一五六
14 非俗非僧	一一六三
15 昭和の法論	一一六九
第一節 史上の三大論争	一一六九
第二節 真宗では求道しなくてよいのか	一一七二
第三節 比較して見せましょうか	一一八八
第四節 駄目押し	一九五
第五節 くどいでしょう・老婆心ですよ	一一〇七
16 おわりのことば	一一一六
後援会員名簿	一一一三
全集目録	一一一五

はしがき

1 地獄極楽は死後ではない

B29が撃墜されたとき、三世が搭乗していた。軍法会議で「貴様は、祖国に弓を引くとは何事か」「早く降伏して頂きたかったからです」「馬鹿！」日本が降伏すると思つてゐるか」「大和魂だけでは、戦勝することはできません。物資に天地の相違があります。このままで進めば、村落に至るまで灰になるでしょう。早く降伏して再起しなければ、世界の水準より遅れるでしょう」。これを聞いて係官が亞然としたそうですが、大沼の奴、大学院の三年間は本願寺の恩顧を蒙り卒業させていただきながら、反旗を翻すとは何事ぞと当局は眼尻を逆立てておられるが、このままで真宗が進

めば骨抜きになり、低級な宗教よりも墮落するでしょう。やたらに他力不思議、他力回向の掛け声を吹きまくっているけれども、奮起する機受の信相がぬけていては、観念の遊戯にすぎない。たとえ法は万善万行恒沙の功德を納めている最高無上の妙法であつても、死後眺めて有り難がつてゐる宗教であつては、絵に書いた餅を眺めてゐるにすぎない。学問をならべて悦に入つても、それは机上の空論にすぎない。回向が届いたのなら至徳具足の益で、この世の生活が大満足でなければ届いたとはいえない、転悪成善の益で日ごろの害心が感謝法悦に変わらなければ、救済されたのではない。死後を楽しんでいるのは、平生業成が抜けているのだから、淨土真宗ではない。煩惱があるから慶べないという逃げ口上は、仏智が満入していない証拠である。物質の多寡ではない、精神の持ち方だ、この人世が最上無上の境界に変わらなければ、宗教の必要はない。

法の尊高を仰いでいるのは第二十願の方便の柄にすぎない、機受の信相が明瞭に諦

得できたときが、第十八願の眞実の世界である。親が「大丈夫」と宣伝しても、子が行
じやしょうじゆこんごうしん者正受金剛心にならなければ、絶対に救われていらない。地獄極楽は死後だけにあるの
ではない、現在の延長が未来だから、現在が攝取されていない者が、死んだらお助け
とは矛盾も甚しい。当て字に書いてみせましょうか。地獄とは自業苦、自分の身口意
の動作が毎日毎時結果を引いているのです。天変地変、悪事災難、不幸心配、懊惱苦
のう、間なく噴き出でいるから無間自業苦である。それが転換できないようなら、宗
教は必要ではない。諦めるとは、明らかに見る、蒔いた種しか生えてこないと知るの
だ。「諸の悪を作ることなれ、衆の善を奉行せよ、自らその意を淨することが、是
しよぶつおしえて諸仏の教なり」といわれてあるが、身心ともに猛毒を吐きながら幸福を願える柄でな
いことを知れ、心の転換に徹すれば、業苦が樂になるのだ、それを業苦樂というの
だ。ありがたい話を聞いてありがたがっているのは、第二十願の方便の柄にいるので
あって、その話を通してありがたい身になつたのが、第十八願の眞実の行者である。

にせもの
贋物から本物になるのだ、真似から眞実に帰するのだ、方便から眞実に転入するの
だ、合点から体験に進むのだ。『歎異鈔』の終わりに「おほよそ聖教には眞実権仮と
もにあひまじはりさふらうなり、権をすて実をとり、仮をさしおきて眞をもちひるこ
そ、聖人の御本意にてさふらへ」とあるが、真宗では念仏に向かつておれば、みな本
願他力の称名と思つてゐるけれども、それが大間違いである。

諸善万行を修するより易いから、称名せよといふ、修し易いから称える万行隨一の
念仏と見るのが第十九願の柄にいる念仏であり、諸善を修することのできないものが
ねんぶつすく救われるとすれば、諸善万行より念仏一行は勝れていると見るのが、万行超過
の念仏とみる第二十願の柄にいる念仏である。この二願の柄にいる念仏は、称功を募
る自力の機執があるから、そこを突破しなければ機執は淨尽ないから、他力不思議の
境地には進まれない。他力の名号に眼をつけたのを他力不思議と自惚れているのだから
ら、その域を超えることが難中の難である。始めから真なるものは一人もいない、

みな方便を握つて眞実と思つてゐるだけである。法の尊さを眺めているだけで、機の醜さを知らない。機といえば、三毒の煩惱しか知らない、十劫の昔に助かつてゐる話だけを聞いてるので、逆誇の実機を知らない、信念冥合の平生業成を知らない、凡智がつきて仏智に生かされることを知らない、唯除逆誇と捨てられた絶対の実機を知らない、若不生者に生かされた絶対他力の実法を知らない、凡智がつきて仏智に生かされた不思議の境地を知らない。それは二種深心の真似をしているだけで、徹底してはいない、それは仏智を眺めているだけで、満入していないから水際は立たない。水際の立たないのは方便の柄をうろついているからであつて、眞實に仏凡一体、機法一體になつたのなら、真仮の分際は鮮やかに諦得できていはずである。方便の柄にいる間は眞実の世界を知らないから、真仮の分際が説けないのである。

聖人は「真仮を知らざるによりて如來廣大の恩徳を迷失する」と仰せられてあるが本當だ。

真宗で真仮の分際、信前信後の水際を説く人が一人もいないのは、名号を眺めているだけで、諦得していいから説けないのだ。法の尊さを眺めて死後の往生を楽しんでいるのだから、方便の第二十願の行である。一種深心が徹底し、仏智が満入し、名号と一緒にになって溢れてでてくる念佛を自然法爾の念佛といい、信海流出の称名というのが第十八願の乃至十念の念佛である。

聖人の特徴は沢山あるけれども、真仮の分際を明瞭にされたのが特徴のなかの特徴である。『化土巻』に「竊に以れば聖道の諸教は行証久しく廃れ、淨土の真宗は証道いまさかんなり、然るに諸寺の釈門教に昏くして真仮の門戸を知らず、洛都の儒林行に迷ふじやしそうどうろて邪正の道路を弁ふることなし」と大胆な批判であるが、いま聖人がご在世であつたら、この文句は門内の誰に向けられるお言葉でしようか。信仰の煩悶もなく求道もなく、素直に合点し、知った学問、覚えた智恵を信仰のように思い、死後を楽しんでおられるお歴々に警告を与えておられるお言葉になりはしないでしょうか。

また「悲しい哉、垢障の凡愚、無界より已來、助正間雜し、定散心雜が故に出離
その期なし、自ら流転輪廻を度るに微塵劫を超過すれども仏の願力には帰し難く大信海
には入り難し、誠に傷嗟すべし、深く悲歎すべし。凡そ大小聖人一切の善人、本願
の嘉号をもつて己が善根とするが故に信を生ずること能はず、仏智を了らず、彼の因
を建立せることを了知すること能はざるが故に報土に入ることなきなり」と悲歎して
おられます、真宗の道俗に対する批判ではあります。素直に名号に向いている
ものが助かるように自惚れているのは、悪人正機の本願を無視しているのではないか。
か。いつまでも他力のお言葉に酔うて、実地の求道を忘れているのではないか。法体
成就の機法一体に眼が眩んで、信念冥合の機法一体がお留守になつてゐるのではないか。
機を見るのを恐れて蓋をしてゐるために、二種深心が眞似に終わつて仏智が満入
した大慶喜を知らないのではないか。観念の遊戯、机上の空論、眞似や合点で上辻り
をしているから、微塵劫を超過すれども仏の願力には帰し難く大信海には入り難いの

ではないか、自分の欠点がわからないから晴れてはいないのではないか。

方便を方便と知らないのは、眞実の世界を知らない証拠なのだ。淨土真宗の流れを汲みながら空しく流転したならば、聖人を慟哭せしむるではないか。そのままが十劫已來立たした甲斐もなく、八千遍のご苦勞も空しく素帰りをさすではないか。宿善任せとはいながら、なぜ自分の実機が見えないのだろうか、法が機に生き、機が法に生きた体験がなければ、攝取されてはいないのだ。老いの涙をぬぐいながら眞仮の分際を書かしていただこう、迷いを迷いと知らしていただいたものが、心眼を開かしてもらうのだ、自力を自力と知らしてもらつたものが、他力不思議を諦得さしてもらうのだ、疑いを疑いと気づかしてもらつたものが、疑いなく晴れた天地に出していくただくのだ。

「眞仮を知らざるによりて如來広大の恩徳を迷失する」とは本当だ。法龍は地上における最大幸福者だ、これから眞仮の分際を説かしていただこう。この書物が最後だと

ろう、道俗に贈る形見となるだろう。これが出世本懐の書物だ、耄碌もせずによく書かしていただいた、勿体ないことだ、南無阿彌陀仏、南無阿彌陀仏。

2 貢物が横行している

真偽の分際を明瞭に説き、信前信後の水際を語つて、方便から眞實に誘導し、貢物から本物に、真似から本当の信仰に進出さすのが僧侶の道案内をする役目であるから、わたしは入寺してから脇目を振らずに真剣に布教していた。ありがたい法を説くのは薬の効能書であり、観念の遊戯、学問の戯論にすぎない、久遠劫から流転をつづけている実機、心の秘密の部屋に頑張っている古狸を追い出して射止めさせていただいてこそ、救われたといえるのだ、実地の求道をさせていたくことが難中の難であると実地の求道を勧めると、今まで素直に聞いていると自惚れていた水面に石を投げ込んだのだから、わたしも信仰が崩れた。私も信仰が変になつたと信仰の動搖を始めた

ので、管事から父に宛て注意の手紙がきた。（第十一集『本派本願寺の危機』、どちらが異安心か）に詳説してある。）「お前は信前とか信後とか詳しく説いているが、十八願の信後の話をしておけば自分も楽でよし、同行も煩悶をせんでよし、同行が真剣に集まれば、僧侶は門徒を取られるように思つて嫉妬するから、頂いた信が誠ならで説教すればよいではないか」、「お父さん、信前の人が多いですか、信後の人が多いですか」「信後の人は雨夜の星よう」「それなら信後の真似をささずに、ここが雑行、ここが雑修、ここが自力の心、ここを疑いといふのだ、と道案内をして願海に帰入さすのが、僧侶の使命ではないでしようか」「それをする者がいないのよう」「いないから、私がしたらよいでしよう」「僧侶から嫌われて村八分になり、遂に本山から破门されるようになるぞ」「眞実を説いて破门されるのなら、目出度いことではありますか。法衣を剥奪され、本願寺から追放されても、レツテルは剥がれても、中味が変わらねばよいではありませんか。法然上人も師匠の觀空上人から破门され、聖人も

觀山から破門されてあるではありますか。百姓の小俾が大学者たちを向こうにまわして、學問と実地の体験との大論戦をするのは愉快ではありますか」「お前は腹が据つてゐるのう。うちの寺はどうなつてもよいから、眞実を説け」と言われたから、今日まで不斷の努力をさして頂いてゐるのだ。

現在流布してゐる淨土真宗は、淨土真宗に似せてゐる淨土仮宗である。なぜかといえば、第十八願は王本願だから、方便の願を説くのは間違いである。法の尊高を仰いでおればよいと、十方衆生を第十八願の一法で救われるよう指導しているけれども、その教化の方法は誤つてゐると思う。誰も彼もみな正定聚の機なら、教化する必要はない。始めから本物はいないので、方便から眞実に誘導しなければならないのに、それができないのは、教化する本人が実地に求道したことがなく、眞仮の分際をしら知らないのです。眞宗は絶対他力の第十八願の一本でよいといい出したのは誰だ、言い出した張本人は誰か、大きな罪悪を侵してゐることを反省しなければならない。そ

れに右にならえで附和雷同して、法の尊さを眺めて有り難がつてゐるのを他力廻向の信仰のように心得てゐるのは話を聞いてゐるだけで、機受の信相が抜けてゐるから摸取されてはいらないのだ。

第十八願を素直に聞けといつてゐるが、第十八願を聞くのではない、第十七願の諸仏の讚嘆しておられる名号を聞かしていただきのだから、『大經』下巻に第十七願と第十八願の成就文を説いて「十方恒沙の諸仏如來皆共に無量寿佛の威神功德不可思議なることを讚歎したまふ、諸有衆生がその名号を聞いて信心歡喜し乃至一念せん至心に廻向したまへり、彼國に生ぜんと願ずる者は即ち往生を得て不退転に住せん、唯五逆と正法を誹謗した者は除く」。と書いてあるのを読んで覚えて、自分は素直に聞いたと自惚れて、他力廻向だから易いと合点したのを他力至極の金剛心だと自分免許で、第十八願の一本でよいと布教しているのだが、それは法を眺めているだけだから易いのだ。唯除逆謗と除かれているのが自分であるとは全然気がつかないのだから、

聞即信の一念と同時に心の往生を得て不退転に住した大慶喜はないのだ。素直に話を聞いているだけだ。成功美談を聞かされて感激したのを、自分が成功したのだと誤信しているのと同様だ。

同じ第十八願の成就文を聞かされても、話を聞いて合点してそこに腰を掛けている人と、どうしても安心ができない、と実地に求道して、大満足をした人とができるりますよ。その聞損の機が第二十願、第十九願に桁を落としているということを知らないで、みな十八願の機類と十把一束にしているのは、真仮の分際を知らないのではないでしようか。

淨土真宗の教化の方法も、悪いとはいえない。大衆は後生が苦になつてはいない、信仰の煩悶をしてはいいのだから、物見遊山的に団体旅行のように大騒ぎをするのもよいが、それが全部と思つたら大間違いだ。宗教の本義を忘れてはいないか、抜苦与樂の根本義を忘れてはいいか、今生死の苦海に溺れている人を救済することを忘

れてはいかないか。この機きが救すくわれなければ満足まんぞくはできないのだ、この機きに仏智ぶつちが満入まんりゆうしなければ大安心だいあんしんはできないのだ、法ほうを眺ながめておれる間あいだは素直すなおに聞きけるのだ、薬くすりの効能のうがき書きを聞いている間あいだは病氣びょうきは軽かるいのだ、御馳走ごちそうの講釈こうしゃくを聞いている間あいだは飢うえてはいないいのだ。机上きじょうの空論くうろんや觀念かんねんの遊戯ゆうぎがしておれる間あいだは、信罪福しんざいふくの心や自心建立じんじの心で落ち着きいておれるのだ。逆謗ぎやくぼうの屍しかばねが顯あらわれ、心の秘密ひみつの部屋へやから古狸ふるだぬきが眼ひを光ひらせてきたら、ありがたい感情かんじょうの信仰しんこうは吹ふき飛とんでしまうのだ。

素直すなおに聞きけ、素直すなおに聞きこうとしている間あいだは信仰しんこうも遊戯ゆうぎだ。三千世界さんせかいを探さがしても、素直すなおなものは一人ひとりもいません。その機きがネコをかぶつて聞き難がたい法ほうを素直すなおに聞きかしていただいた、遇あい難ほうい法ほうに遇あわしていただいたと涙なみだをながして自惚うねぼれていたが、ただ話を聞いていただけで、何にも聞いていなかつたことに呆あきれる境地きょうじがでてくるのだ。そこを通とおらなければ、真剣しんけんの求道きゅうどうにはならないのだ、そこを通とおらなければ三定死じようしの機きは見みえて来こないので、そこを通とおらなければ難中なんちゅうの難なんとはいえないのだ、そこを通とおらなけ

れば自力の機執は除かれないので、そこを突破しなければ疑いなく攝取されたという自信はないのだ、そこを突破しなければ真偽のみずぎわの水際、信前信後の鮮やかな境地は説けないのだ。

第十八願だけでよい、方便を説く必要はないと言っている人の欠点を挙げてみまし
ようか。

(一) 法藏菩薩の四十八願のうち、攝生の本願は三つあります。第十八願は他力のな
かの他力、この絶対他力が親さまの随意の本願でありますけれども、凡夫の自力の
機執が一朝一夕では捨たらないから、第十九願は自力のなかの自力、第二十願は他力
のなかの自力、この根機を調整して絶対他力に誘導するのです。これを従仮入真とい
うのだけれども、自分は宿善が厚いから、初めから絶対他力に帰入していると自惚れ
ているのは、観念の遊戯をしているだけだ。この定規によらないで、十八願の一本で
布教すればよいと思つてゐるものは、彌陀の願意を無視してゐるのだから、絶対に報

土往生はしてはいません。

(二) この三願を如実に説かれたのが、釈尊の三部經であります。第十九願開説の『觀經』で定散二善と念佛とを比較して説き、第二十願開説の『小經』で念佛の超勝を説き、第十八願開説の『大經』で絶対他力の救濟が教えてあるのは、定散諸機各別の自力心から如來利他の信心に通入せしめんがためであるけれども、方便を方便と教えないから、合点したのを眞実と誤信しているのであつて、方便と眞実との分別を明瞭にし切らないのは、釈尊の教意に悖つてゐるのである。

(三) 聖人は三三の法門を説いて真仮の分際を明らかにして、自ら三願を転入して妙果を得ておられるのに、誰一人としてその教えを踏襲して説く人のいなのは、聖人の衣鉢を継いでいる人がいないのだ。真意を得た人が一人もいないから、真仮の分際を説くのが特徴のなかの特徴であるのに説き切らない、ということは、真意を得ていないのでないか。初めから眞実な者はいない、真似から本物になるのです。真似を

真似と知らないのは贋物ではありますんか、果遂の誓いの真意を知らない、程度の低い信仰ではありますんか、真仮を説き切らないのは聖人のお弟子ではありますんよ。

四 蓮師は第十九願を雜行、第二十願を雜修、ともに自力の機執が淨尽してないから自力の心といわれ、この境地は晴れていないから疑いというのですが、何にも知らないで、任せたつもりで向こうを眺めて有り難がつてているのは第二十願の法頓根漸の柄であって、他力ではなくて無力ではありますんか、上人の真意を知らない贋物ではありませんか。

聖人が「真仮を知らざるによりて如來廣大の恩徳を迷失する」といわれてあるが、真仮を語る人が一人もいない、みな信後の真似をして法を眺めているだけで、実地の体験を語る人がいない。攝取されていないから、語れないのではありますんか。誰でも真実じや、真実じやと思つてているのです。贋物とは思っていないのですが、方便を方便と知らない人は真実に入つてはいません。真実に入つた人なら、方便の贋物を語た

つて方便より眞実へ、調機誘引、従仮入真せしめずにはいられないはずです。ただ第十八願のみを語つてゐる人は、話をしているだけで体験ではあります。実地の体験でなければ、他力廻向の名号を信受してはいません。信受していなければ、死んだらお助け、死んだらお助け、と死後を眺めているから、平生業成を無視しているのではありませんか。

それでは二尊二師の眞意に契わないのです。自分は二尊二師の眞意を素直に聞いたと悦に入つてゐるけれども、それはありがたい文句に調子を合わせて酔うてゐるだけです。それを観念の遊戯、机上の空論といふので、絵に書いた餅を眺めているだけだから満腹はしません、血とも肉ともならぬから、生活のうえの活動にはなりません。この世はどうなりません、死んだらお助けと逃げてゐるのです。現在の延長が未来です、いま摂取されていない者が死後の往生とは、夢を見ている大馬鹿者です。法の尊さを仰いでいるのは、第二十願の方便の柄です、他力のなかの自力です。第一

十八願が他力のなかの他力で、眞実の柄です。どうして他力不思議の柄に転入させていただくのか、果遂させられるのか、実地の求道をしていないから、教える人も導かれる人も知らないのです。他力の名号を眺めておれば、みな他力と思つてゐるだけです。実地に開発しなければ、他力不思議ではありません。どんな心が自力の心か知らないで、十劫のむかしに成就した法を眺めておれといふのは、法体成就の機法一体で、それは話を聞いて感じただけです、それを二十願といふのです。信受したのが信念冥合の機法一体で、その体験ができたときが攝取されたのです。そのときが、第十八願に転じたときなのです。

自分は素直に聞かしていただきたと思つてゐるのが自力の心です。ネコをかぶつているとは思わないけれども、みな自力です。教える人も聞く人も、浄土門には自力はないと思つてゐるのである。どう聞いたらわかるか、どうなつたのが他力かとあせつているのが、みな自力です。たとい火のなかでも分け行きて聞こうとする心も自力、何なん

とかならんかと気になる心が自力、信楽開発して、地上における最第一の果報者になるまでは、みな自力が引っ張ってくれるのです。

他力廻向、他力廻向と聞きつつ自力の心が動いている間は、みな自力廻向と知らないでやつているのです。どうもならん、何とかならんか、ひよつと墮ちはせぬかと、自分の心を見て不安になる間は、みな疑いです。それを突破さしていただくことが、難中の難です。

いくら法を眺めてありがたがつても、次のような心のある人はみな二十願の桁をうろついている人で、絶対他力の第十八願の境地に到達した人ではありません。

- 1 難中の難を突破した信仰の煩悶をしていない人。
- 2 天地の転倒するほどの大慶喜のない人。
- 3 血を吐く思いの懺悔のなかつた人。
- 4 真仮、信前信後の水際のたたない人。

5 一念の信で日本晴れのしていない人。

6 自分の機を見せていただくのを異安心と思つていてる人。

7 喜べないのを自性と思つていてる人。

8 この人世が最第一の幸福の世界と思えないとおもひひと。

9 順縁逆縁みな仏法と思えない人。

10 死んでから助かると思つていてる人。

こんな心のある人は、第十八願の行者ではありません。第十八願の真似をしているだけです。素直な真似をして喜んでいる贋物ですから御用心ご用心。その心を転悪成善さしていただくのが、果遂の誓いの第一十願の願功です。もう一山越せば広い天地、自由の境地、第十八願の世界があるのです。

3 実地を通らねば駄目

もう一度くりかえして贋物の皮を剥いでおきましょう。第十九願は修諸功德を至心に発願する自力のなかの自力、釈尊がこれを『觀經』に開説して定散二善とし、開いて六度万行、開いて八万四千の法門となる。六度とは、生死の苦海を楽に渡す道が六本あるということで、どの項目でも実行すれば人世は楽らかに生活ができる。

布施——親切、持戒——謹慎、忍辱——忍耐、精進——努力、禪定——反省、智惠——修養、これを二項目に縮むれば、禪定が定善であり、他の五項目が散善である。いざ実行となれば、成就することは吾々の及ぶところでない。『觀經』で阿難が「この経の名前を何と付けたらよいですか」と尋ねたとき、釈尊は「無量寿仏を觀ずるの經、極樂国土、觀世音大勢至を觀ずるの經と名前を付けよ」と教えたが、「若し念佛する人がいたならば、これは人中の芬陀利華だから、汝この語を持って、この語を持ってとは無量壽仏のみ名を持て」と、名号を付属しておられるが、自力の善根のなかで自力の称名を教えてあるので、この称名は他の善根を修するより易いから勧められたので、こ

れを万行隨一の念佛といふのです。

第二十願に植諸德本を至心に廻向するのが他力のなかの自力で、釈尊がこれを『小經』に開説して、「不可以少善根福德因縁得生彼國」と諸善万行を嫌貶して多善根多福德の名号を開示して、これを十方衆生に至心に廻向してくださつてあるけれども、誰に廻向してあるか、他力廻向と掛け声だけは激しいけれども、廻向してもらう相手は誰ですか、第六意識ですか末那識ですか、それとも阿頬耶識ですか、名号の相手は誰ですか、それとも定機に届けるのですか、散機に廻向するのですか、善機が救われるのですか、それとも惡機が仏さまの狙いですか。至心に廻向する相手が出していくなくて、真宗では素直に聞け、素直に聞けといわれていますが、素直に聞ける人間なら善機ですが、真宗は善人正機ですか。それとも強慾我慢な心に廻向してくださるのですか、瞋恚の焰に名号を届けてくださるのですか、それとも愚痴の煩惱に徳本を与えてくださるのですか。対機はちよつとも出さずに、廻向法じや廻向法じやと尊

こうを讀えていませんが、当局に質問いたします、この教え方は第二十願の方便の柄であつて、第十八願の教化の方法ではないと思ひますが、これが真宗の正しい第十八願の教化の方法ですか。

ありがたい話を聞かしているのを、第十八願の教化のように思つていたら大間違いですよ。廻向するぞ廻向するぞと空手形ばかり乱発しているが、真宗の同行は何を貢つてゐるか機受の信相はさっぱりわからず、実機を見るものは一人もなく、ただ感情がありがた涙をながせば、これもご廻向ご廻向といつてゐるのが、自力廻向ではありませんか。知らず知らずの間に称名が出るようになつたのがご廻向だと思つて、あなたが仏さまに廻向しているのが自力廻向ですよ、自分が喜びを廻向して助かつたような気になつてゐるのが自力廻向ということを、自分が知らないのですよ。みんなこの柄、この位置に停滞して法を眺めて、死後を楽しんでいる程度の信仰で、他力廻向に似せて落ち着いている贋物の信仰ですよ。法を眺めて有り難がつてゐるのが第二十願

で、法が機に生き機が法に生きた機法一体、仏凡一体になつたときが第十八願の域に到達したのですよ。

第十八願の相手の機が出ていないで、番頭が表に出て信仰の世話を焼いているのですから、何年経つても信仰は徹底しないのです。説教を聞く時は、サルの感情が表に出て泣いたり笑つたりして法を弄んでいるが、家に帰ると特牛牛が頭を上げるから喜びは消えるのです。求道する態度が、罪は恐ろしいから出るなよ、と悪い心を包んで、善い心を表に出した心で名号を受け取ろうとしている。これを、信罪福の心をもつて本願力を願求するというのですが、信仰を求める人がみな、誰でも誰ひとり残らずこの心を通らなければ真剣にならないのですが、いつまでもそこに停滞していっては開発まで進ませんよ。みな自力を自力と知らないで名号を受け取ろうとしているのです。だから、ありがたい時にはお淨土に参れそうな、悪い心がでれば地獄に墮ちそうな、若存若亡の信仰を繰り返している間に、調熟の光明で照らされて心が調整さ

れて、心の本尊が見えてくるのです。

この柄にいて、もはや自分は信仰が徹底したと自惚れているのが第二十願の柄で、いつとはなしに攝取されたようと思つてゐるから、信前信後の水際も立たねば真仮の分際もわからないのです。調熟の光明の柄にいるのですから、一念の信は凡夫にはわからないというのです。これを育てあげるのを果遂の誓いといい、第二十願の願功というのです。この柄にいては法を眺めているだけですから、仏凡一体になつた喜びはありません、大慶喜もなければ大懺悔もありません、水際も立たねば難中の難もあります、これからが第十八願に前進するのです。

彌陀の名号は願行具足、機法一体に十劫のむかしに成就して廻向して下さることを悦べと教えていますが、誰が受け取りましたか、話を聞いてゐるだけではありませんか。それでは法体成就の機法一体の薬の効能書を素直に聞いてゐるだけで、助かつてはいません。自分の心の病気を教えてくれずに、機を見るな機を見るな、機を見れば

千年経つても夜は明けないと病気をひた隠しに隠して、全快した風をしている贋物ですから、慶びはちっとも出ません。

「南無阿彌陀仏をとなふればこの世の利益きわもなし」といわれてあるけれども、

五濁惡世の有情の

不可称不可説不可思議の

功徳は行者の身に満ちます

選択本願信ずれば

といわれてあるけれども、信仰が合点しただけの贋物だから「苦毒は行者の身に満ちます」で、業が噴き出るのがよく見えるばかりで、「感謝の生活がちよつともできなさい。凡夫は煩惱があるから慶べるものではないと、『歎異鈔』の九節を冠せて誤魔化しているが、あのお言葉は信後の懺悔であるのに、あなたたちは信前の不安の境地にして隠れ蓑にしてる大間違ですよ。私に言わしたら、摂取されていないから慶べないのです。

罪障功德の体となる

水と水のごとくにて

水おほきに水おほし

障り多きに徳おほし。

金剛の真心を獲得すれば現生に十種の益を獲る、第七番目に心多歡喜の益が説いてあるではないか。喜びの出ない人を化土巻に、

「真に知んぬ、専修にして雑心なる者は大慶喜心を得ず」と仰せられてあるが、二十願の柄にいる人は名号を眺めて有り難がつてゐるけれども、機を見れば不安であるから大慶喜がないと言つておられますよ。それで真宗では、機を見るな機を見るな、機を見るものは異安心だと威して法に向かしているのですが、鏡に向いたら何が見えます。鏡に向け、姿を見るなどいえば、馬鹿の骨頂ではありますか。それが真宗の正意の安心だから、驚く他はないよ。何年法の眞実を聞かされても、機の眞実が出てこないのでから、一体になる時期は微塵劫を超過しても仏の願力には帰し難く大信海には入り難しですよ、十八願の相手は素直な柄ではありませんよ。

第十八願に「至心信樂欲生我國乃至十念」と他力のなかの他力を述べ、方便の二願

には法を先に出して機が後に出してあるのに、第十八願では機が先に出て法が後に出ています。

これを釈尊が『大經』に開説しておられるが、相手の機は素直な柄ではありませんよ、一本綱で追える柄ではありませんよ、真宗では法のお手元だけ教えているが、なぜ自惚れ強い機の手元を叩いて教えないのだ。親さまを五兆の願行を成就さして十劫已來立たしても、ウンともスンともいわぬ実機がいることに気がつかないのか、釈尊に八千遍の御苦労をかけても、氣の毒なとも思わぬ強情我慢の劣機が自分であることには気がつかないのか、恒沙の諸仏に舌切り仏になつてもよいと証明さしても、まだひょつと墮ちはせぬかと危ぶむ横着者が、心の秘密の部屋に頑張つてることがわからぬのか、法の丈夫なことをあれほど聞かされても、急ぎもせぬが、あわてもせぬ逆誇の屍が自分であることに気がつかず、私は宿善が厚いから聞き難い法を聞かしていただいた、遇い難い法に遇わせていただいたと有頂天になつてゐるが、一度ぐらい寝

食を忘れて求道したことがあるのか、聖人のお言葉を覚えてオーム返しに「聞き難い、遇い難い」と言つてゐるだけではないか。そんなものに、角目も水際もわかつてたまるものかい、そんな人が九分九厘で、真剣な求道者は一分一厘もないのだ。宿善まかせとはいひながら、法を浴びるほど聞かされても実機が出てこないほど、秘密の部屋に古狸は隠れているのだ。

第十八願の相手の機は、素直な柄ではありませんよ。唯除五逆誹謗正法と除かれたのが自分の実機、久遠劫から流転している本性があなたの実機ですよ。除かれておりながら、自分は素直に聞いていると自惚れているのだから、箸にも棒にも掛けらぬ代物だ。

五逆は阿闍世、誹法は提婆とむかし話を聞いて、自分が阿闍世と提婆を捏ねあげた劣機と知らないのだから、十八願を素通りしているのも無理はない。その機が知らされることが難中の難であり、開発することが極難の信ですよ。

至心信樂已を忘れて素直に聞いていると思われるのは自惚れですよ、実機とは無関係で、お經の文句を読んで通つてはいるだけですよ。

いま現に三定死の境地に立たされて、火を噴いて狂うてゐる逆誇の屍が自分であつたと照らし出された劣機が、必墮無間と投げ込まれた実感のあつたものが、われ能く汝を護らんの勅命一つに生かされたとき、至心信樂已を忘れて大慶喜をし大懺悔をするのであって、机上の空論や観念の遊戯とは同日の論でない、天淵の差のあることを知らねばならない。

泥棒を捕えてみればわが子なり　逆誇を押えてみればわが機なり、素直に聞いていたのは話を聞いていただけで、実地につぎの世界に出て行くとなれば、心の奥底から化け物の本性が頭を擧げてきますよ、無明業障の黒煙のなかから青鬼、赤鬼、斑鬼、鬼も大蛇も無間のどん底から噴き上げてきますよ、悪人正機の実機が姿を現わしてきますよ。金輪際素直にない手梃に合わない難化の三機、難治の三病が見えてきま

すよ。煩惱具足だと話に聞いておれる間は素直に聞いていたが、五逆も、謗法も、闡提も、邪見も、懨慢も、弊も、懈怠も、十八願から洩れたガラクタの代物が続々と噴き出たときには、三千世界のものはみな助かつても、私ひとりは助からぬのだと往生の望みが絶えた時が捨自、五兆の願行は私一人のためであつたと飛び上がつたとき、三千世界のものはみな墮ちても、私が助からなかつたら親が泣くなつたときが帰他、聖人は、「五劫思惟の願をよくよく案すれば親鸞一人がためなりけり」、法龍は十方法界わが物なり、萬歳萬歳萬々歳、天に踊り地に踊り大慶喜すると同時に、頭を疊に叩きつけて、よくも大地が裂けなかつたこと、よくも口が裂けなかつたこと、この悪魔が無上正覺を得るとは不思議のなかの摩訶不思議、三品の懺悔とはこのことか、全身から血汐が逆流する大懺悔、よーし聖人さま、ご安心くださいませ、息の通う間、真仮の分際を説いて二尊の願意教意、聖人の真意を發揮させていただきます、と誓うて今日に及んでいるのだ。

法体成就の機法一体を眺めてありがたがつてゐる間は第二十願の方便の柄で、十劫
秘事の異安心の親玉である。調熟の光明に照らし出された逆誇の屍が十八願の相手の
機です。姿が見えないのは、鏡が曇つてゐるからだ、眞実の機が見えないのは、眞実
の法が曇つてゐるからだ。自分の機を包んで法を眺めているのだから、実機の救われ
る時期はなく、無量永劫流転を続けなければならぬのだ。それを照らし出すのが、
果遂の誓いの願功です。あれだけ素直に聞いてゐると自惚れていた善人が、いずれの
行も及び難き身、聞いたも知つたもみな凡智の計らい、私は宿善がなかつたのかと往
じようのぞたとき、出離の縁あることなし、地獄は一定住家ぞかしと0にさされ
たときが自力がつきたので、言葉を離れたと同時に、仏智の不思議に貫かれたとき、
そのときが信念冥合の機法一体、たのむ一念のとき、仏智が満入したとき、即得往生
してゐるのだ。このときが第二十願の信境から第十八願の真髓を諦得した天地転倒の
大慶喜を頂いたので、これを極悪最下の機類が極善最上の法に攝取されたと法然上人

は仰せられたのです。この凡智がつきて仏智に生かされた不思議の境地を諦得された人でなければ、方便から真実に転入したとはいえない。実地に求道して体験した人でなければ、真假の分際はわからないから説けないのだ。

4 調機誘引

善導さまが、「過去已に曾て此法を修習し今重て聞くことを得て即ち歡喜を生ず」と仰せられてあるが、宗教を聞かしていただくのも一朝一夕ではなく、開発に至るまでには容易なことではありません。人間は顔容が違うように、信仰の程度もみな違うのです。自分はどの程度にいるか比較してみて、徹底するまで求道してください。

- 1 いつとはなしに他力廻向の宗教を聞く身になつた。
- 2 罪ありながら障りかかえながらお救いとは有り難い。
- 3 三毒の煩惱は往生の邪魔にならないとは勿体ない。